

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

Año I

San José, C. R., domingo 30 de junio de 1912

Núm. 140

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA

de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botelinas se esterilizan antes de ser ocupadas por menio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna



J. Alfredo Quirós,
importador de semillas, árboles y plantas.

Variedades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

CAMPO NEUTRAL

Falsas apreciaciones del cronista A. Ch. M.

¿Por conveniencia ó ignorancia?

Habla el Presidente del Club "15 de Mayo"

CARTA ABIERTA

CLUB «15 DE MAYO»
CORONADO

Coronado, 28 de Junio de 1912.

SEÑOR DON

FRANCISCO M^o NÚÑEZ M.

San José.

Estimado amigo:

En honor á la verdad, tengo el gusto de contestar á su carta privada del 25. Mucho he sentido la mala interpretación que mal intencionadamente ha hecho de su disertación el cronista «A. Ch. M.»

1º—Recuerdo que su disertación fué el tercer punto de los doce que contenía el programa, y durante ese lapso de tiempo, ninguna señorita ni señora, abandonó el asiento, como dice el Cronista.

2º—Una vez terminada la velada, tres señoritas (y no dos) se retiraron diciendo que no podían quedarse por no tener permiso para estar en el baile.

3º—Su discurso fué una simple censura, con muy buen fondo moral y educativo, tanto es así, que el auditorio, hombres y mujeres lo aceptaron y aplaudieron no siendo cierto que haya persona alguna disgustada por su alocución al bello sexo en general.

Sintiendo lo ocurrido, me suscribo de Ud. att^o y s. s.,

GIL VEGA.

Presidente Efectivo del Centro.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 28.—El Gobierno ha dispuesto enviar un Embajador Especial á España en representación de la Argentina en el centenario de las Cortes de Cádiz. El embajador que probablemente será enviado es el ex Presidente Figueroa Alcorta. El gran ferrocarril occidental discute la fusión con el del Sur. El Ministro de Obras Públicas ha manifestado que el Gobierno no se opone á la negociación.

Río Janeiro, 28.—El 26 tuvo lugar la inauguración oficial de la Conferencia Jurídica Panamericana. El señor Lauro Muller obsequió á los delegados con un banquete.

Londres 28.—Lord Robert en la reunión anual de la Liga nacional hizo graves predicciones relativas á los peligros que puede acarrear para Inglaterra el haber retirado las flotas del Mediterraneo.

Roma, 28.—Como 25 mil personas en la estación central vivaron á los soldados negritos con un entusiasmo que rayó en frenesí. Un batallón que estuvo un semestre en Trípoli y que peleó admirablemente

Pasa á la 4ª página.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcadas.

R. C. Wetmore,
Agente.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacifico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro á la orilla de la línea férrea del Pacifico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

Reformas constitucionales

Al discutirse el proyecto de reformas á la Constitución que confiere á la elección popular la facultad de nombrar Gobernadores y Jefes Políticos, la Cámara se ha dividido en dos grupos antagónicos. El que está con el proyecto y el que lo combate; el que desea para los pueblos el derecho de elección de autoridades locales, hasta ahora encomendada á la autoridad central, al Poder Ejecutivo, y el que ansía una mayor descentralización administrativa, un mayor ejercicio del sufragio.

No vamos á analizar uno por uno los elementos que componen cada grupo, que esa sería una tarea ardua é inútil, pero sí procede establecer la diferencia que los separa, ya que ésta tiene que existir.

Desde luego cabe suponer que en el primer grupo, en el que podríamos llamar reformador, están los representantes del pueblo que desean corresponder á los anhelos de éste, á los deseos de la masa popular, manifestados de una manera expresa repetidas veces. Esos representantes se han inspirado, á la vez, en un ideal republicano que tiende á distintos fines: á cristalizar, de una manera tangible el derecho que los ciudadanos tienen para nombrar sus directores, desde el superior, desde el que hace de Jefe de la República, hasta el que hace de Jefe del cantón; á suprimir, por medio de la elección, las desventajas que al interés moral y material de los pueblos acarrea los nombramientos hechos, ya por mediación de influencias, ya por virtud de intrigas muy conocidas, en personas ineptas, incapaces ó inconvenientes, para el desempeño de los puestos de Gobernadores y Jefes Políticos; á evitar que esos empleados, que si bien son la representación del Poder Ejecutivo y deben obrar bajo sus órdenes como subalternos, se constituyan en instrumentos ciegos, olvidando ó desconociendo sus obligaciones para con el verdadero comitente; tendencia ésta que aleja el peligro de los gobiernos absolutos, y que afianza las instituciones republicanas.

Los pueblos, una vez que á ellos corresponda por derecho la facultad de elegir sus autoridades, con el ejercicio constante, con la práctica seguida de la función de votar, alcanzarán una mayor cultura cívica, un conocimiento más perfecto de lo que esa función significa, y de la trascendencia que ella tiene para el país y para la pequeña colectividad. No habrá manera entonces de torcer el criterio público que siempre tratará de

informarse en las fuentes de la verdad y de la conveniencia colectiva. Desaparecerán entonces los prestidigitadores políticos, los engañadores de oficio, los barateros que se recrean con sorprender al pueblo y embaucarlo con fascinadoras palabras y con mentidas promesas. Terminarán los papeles de un grupo que se ha erigido, por su propia conveniencia, en árbitro único de los destinos de la Nación, porque entonces no servirán ya jamás de puro gastadas, ciertas armas, ciertos recursos de que se sirven quienes no cuentan con el prestigio suficiente para ser creídos y para ser respetados.

Ya no se repetirán aquellos milagros de que todas las autoridades locales, como por encanto y como un solo hombre, inclinen su opinión política á favor de un candidato á la Presidencia de la República. No, entonces se habrá dado un golpe mortal á las candidaturas oficiales, que tan malos recuerdos nos han dejado, y los hombres que gobiernen el país se consagrarán á hacer administración, á trabajar en favor de los verdaderos intereses nacionales, y no á hacer política, no á manejar los resortes de una política oscura, de disolución y de corrupción.

Para esa época, los hombres que alcen la voz ante las multitudes, han de ser los que han sabido consagrar con la virtud de los hechos, el alcance de sus palabras; de otro modo no serán oídos, porque la inconsecuencia no admite perdón por parte del pueblo.

Podríamos continuar enumerando las grandísimas y marcadas consecuencias, de que con las reformas se servirán el país y el derecho pero son tantas que las que se nos quedan en el tintero, alcanzan para otro ú otros artículos que acaso nos atrevamos á dar á luz.

Lo extraño es que el segundo grupo á que al principio hicimos referencia, exista en el Congreso. Y nos sorprende la división, porque entre los argumentos que los señores diputados que constituyen este grupo han empleado en abono de su oposición á las reformas, ninguno es serio, ninguno es consistente, ninguno es lógico.

No queremos hacerle el mal á ninguno de esos señores diputados de analizarle su argumentación; acaso ellos, reconociendo valientemente su error, vuelvan sobre sus pasos y tomen el camino que les aconseja ó debe aconsejarles una voluntad bien encaminada á hacer el bien para todos, que es lo que debe preocuparlos.

De Goicoechea

El Jefe Político.-La Municipalidad y el Pueblo que es y debe ser el Soberano

El alumbrado público que pagamos los vecinos *suaves* como he dicho, y que ha sido contratado por nuestro Municipio con la Compañía Tranvillera, deja mucho que desear: hay tal abandono en servir como debieran á quienes pagamos religiosamente el impuesto, que hace por allí de tres meses de mantenerse sin luz algunas de las lámparas, entre ellas, la que queda al frente del Edificio Escolar, no obstante ser éste lugar el más céntrico de la población y estar inmediato de la Jefatura Política donde irremisiblemente debía advertirse por quien debió reparar la deficiencia.

Si la Compañía es quien debe atender esos reparos, merece censura por negligente al cumplimiento de sus obligaciones, y si toca al Municipio, el público calificará su merecido: no diré del Jefe Político nada más al respecto, sino que siendo él la suprema autoridad local... buena sombra le caerá encima.

Lo que es sangriento y abominable, es que se obligue á pagar impuestos á quienes no se benefician de manera alguna, conforme debió tomarse en cuenta al iniciarse y establecer el alumbrado, así como tampoco es imaginable que hay quienes estén relevados del pago, tan sólo porque se les otorga la gracia de mantenerlos relegados al olvido sin exigirles su exacto cumplimiento. Aquí viene á colación aquel decir de un notario, que «ó se tira de la cuerda para todos ó no se tira para nadie».

La conducta puesta en práctica por nuestra primera autoridad, en lo concerniente al buen manejo de sus funciones, no satisface á ningún ciudadano que comprenda cuáles son sus obligaciones, y menos si llega á convencerse de que la causa de encontrarse comprometida la Municipalidad emana de allí.

Tengo la fe de que los hombres honrados, sensatos é imparciales, apreciarán mi esfuerzo por remediar males como los que he apuntado y que pueda en lo sucesivo apuntar. Para grandes males grandes remedios.

NICOLÁS GUTIÉRREZ

Guadalupe, 29 de Junio de 1912.

La fiesta de ayer

La amable invitación del Padre Zavaleta, cura de San Pedro del Mojón, nos llevó ayer al vecino y simpático barriecito, en momentos en que todo él estaba regocijado, dentro y fuera del templo, celebrando el día del Santo patrono.

Se celebró la misa con toda la solemnidad del caso, oficiada por el canónigo señor Zúñiga y acompañada de una orquesta completa.

Cano, el apreciable tenor, nos dejó oír su voz delicada durante el santo oficio, y el sermón estuvo, como era de esperarse, á la altura que corresponde.

Era tal la afluencia de gente, que el recinto donde provisionalmente se verificaron la ceremonias religiosas, no podía contenerla. Dato éste que demuestra las muchas simpatías de que goza el señor Cura.

Después de la misa tuvo verificativo la ceremonia de la bendición de los lecheros, ceremonia sencilla, y que fue presenciada por un considerable número de feligreses.

Nos complacemos en felicitar al señor Cura, nuestro amigo el Presbítero Zavaleta, por el éxito magnífico alcanzado en la fiesta de ayer.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También olgo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

NOTAS MIAS

Hay gentes de buen humor y de mal corazón. El buen humor lo están gastando en hacernos creer, á los cándidos, que ya los *genuinos* tienen candidato. Y el mal corazón lo revelan cuando pretenden que un buen hombre—á quien ya una vez sacrificaron—vuelva á ser víctima, solamente porque saben que le entrarán unos *pipiolo*.

..

Que la procesión va por otro lado nadie me lo quita. Como que yo sé de una conferencia habida en Cartago entre ALTOS funcionarios y un ex-Presidente, en uno de los días de la semana pasada.

¿Que de qué se habló?

A su tiempo se maduran las uvas, por más que don Manuel crea que siguen verdes.

..

De una cosa sí podemos estar seguros todos, y es de que no hay dos que quieran hacer la combinación que se dice aconseja don Cleto, y que consiste en hacer por ahora dos *partidos* para confundirse después. Y no lo podrán hacer sencillamente porque desde ahora están *confundidos*; tanto, que no aciertan á dar en el clavo.

..

Me gustaría, con todo y todo, que los *genuinos* pudieran resolver sus serias dificultades, pues hablando en plata, ya me tienen medio loco las vueltas y revueltas de esos señores, sin ningún resultado.

¿Cómo cuesta en estos divinos tiempos atrapar un candidato!

..

Si la idea de don Cleto pudiera llevarse á cabo, ¿qué creen mis lectores que harían los dos mitades del viejo diario de *información*?

¿Que se pelearían?

Talvez, pero por fórmula, ó como se dice en estos tiempos: por política.

..

Lo que es la política: hay un se-

ñor por allí, en un buen puesto público por cierto; él cree con muy justa razón, que tiene grandes méritos, pero le ha dado por pensar, no sé si con motivo ó sin él, que se le ha olvidado. Y como es de los que creen que los hombres olvidados son hombres muertos, de una manera indirecta envió para acá, para este diario, un furibundo artículo, un artículo feroz, un artículo sangriento. ¿Contra quién, se me dirá?

Sorpresa sin igual: contra él mismo.

Lo malo fué que Richard, mi jefe, no quiso publicar la barbaridad, alegando amistad personal con el *agredido*.

..

Me he dado á pensar, después de esa ocurrencia, si habrá otros individuos que piensen lo mismo y con el mismo propósito buscan una notoriedad cualquiera, por pobre que ella sea.

¿A qué puede obedecer, si no, la actitud de un diputado, que sin ton ni son la ha dado por insultar al pueblo soberano que lo eligió diputado á él?

Con una circunstancia; este tal, si piensa en volver á ser diputado, tendrá que esperar la elección de cualquier parte, menos del pueblo.

..

Dejemos el indigesto plato de la política y hablemos de otra cosa:

¿Qué fue del autómóvil «oficial»?

Lo único que se sabe de él es que nos cuesta caro, que es de segunda mano y por último, que no sirve... para los altos fines á que se le tenía destinado, por falta de calles.

..

¿Han visto ustedes la memoria de don Enrique?

Tiene dos grandes méritos: es un precioso álbum de fotograbado, y... no tiene errores.

CARLITOS

Para "El Republicano"

La Democracia triunfa y para que haya victoria, es preciso que haya ataque, y del ataque la defensa que libra la justicia mirada con ojo penetrante de águila ofendida en lo más íntimo del alma, cual es la dignidad personal invadida por la astucia traidora de víbora ponzoñosa que lanza sus feroces dentelladas contra la inocencia justipreciada por todo un partido político lleno de nobles sentimientos patrios; pues el hacha candente que hiere y quema á la vez, empuñada por una mano torpe, da sus furiosos golpes, hiriendo el corpulento roble indestructible que desafia impávido las tormentas y tempestades con el deseo de tumbarlo por el suelo para pasto de las alimañas rastreras. Pero no, no es la pérfida mano negra la que derribará esa energía, esa potencia hidalga que se yergue magestuosa y triunfante con la corona resplandeciente en las sienas immaculadas del digno Jefe del gran Partido Republicano, el Lic. don Máximo Fernández.

Desde la cumbre de las montañas y del seno de las selvas, lanzo una protesta contra la saña de los adversarios ocultos que tratan de mancillar la dignidad del prohombre timbre y lustre de la sociedad sensata y esto en nombre de la inocencia que triunfa en el corazón de la democracia.

JUAN GAMBOA GÓMEZ

Copey, junio 28 de 1912.

Movimiento diario

Los que nacen

Enrique, de Zacarías Alvarez y Ninfa Rojas.
Guillermo, de Felipe Royo y Manuela Solano.
Jesús, de Victor M. Quesada y Juana Hino.

Los que mueren

María Durán, 26 años.
Enrique Alvarez, 3 días.
María Piedra, 5 meses.
Josefa Araya, 20 años.

LABORES del Ministerio de Fomento

Los conferencistas del Departamento de Agricultura están ya terminando su tarea en cuanto á la propaganda del cultivo racional y científico de las papas.

Continuarán después con la enseñanza del cultivo de la caña de azúcar para lo cual se está alistando el material necesario.

Las linternas mágicas traídas del exterior para ilustrar estas conferencias dan magníficos resultados, pues además de proporcionar la exposición gráfica del asunto despierta especial curiosidad entre los agricultores.

El Dr. Michaud y don Anastasio Alfaro colaboran eficazmente en la preparación de vistas.

..

Terminadas las reparaciones que requería, ha sido puesto de nuevo al servicio público el puente del río Macho en la antigua carretera de Carrillo.

..

El Jefe del Campo de Ensayos de Guadalupe trabaja activamente en el aprovechamiento de las anexas al mismo Campo, que fueron compradas últimamente por el Gobierno.

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado cerca de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, constante como de 600 metros cuadrados.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

La mejor clase IZTEPEQUE SALVADOREÑO —de primera— Virginia y Kentucky Clases Superiores DIRECCION: Mercado, Calle 6a. N. NÚMERO 63 JORGE CASTRO G.

¡Fume usted bien!! No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búquelos en «El Gremio». Únicos importadores, Antonio Urbano y Hno. Doctora JARWISIA de PICADO Médica-Cirujana CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m. « 12 m. á 3 p. m. Contiguo al Palacio de Justicia Mayo 18.—1 m.

Problemas Contemporáneos

De cómo se manifiestan las enfermedades sociales

Las enfermedades sociales, que pueden ser ofensivas ó simplemente esterilizadoras, no se manifiestan siempre de una manera visible y neta. A veces son simples detalles de organización, modalidades del carácter colectivo ó desviaciones tenues que escapan ó se disimulan.

En ese caso sólo se les adivina en sus efectos que, inseguros al comenzar, son fulminantes más tarde. Otras, revisten la forma de factores aislados de generación que, como ciertas sustancias químicas sólo resultan nocivas al combinarse con otras. Y en más de una circunstancia aparecen como ligas tangibles que el filósofo y el simple observador descubre, sin esfuerzo, aunque cubiertas como están por la costumbre, escapan á menudo á la percepción tarda de las mayorías.

Pero por más leves ó insignificantes que se anuncien, todas tienen una importancia segura; parece que apenas lo rozan, y sin embargo horadan el cuerpo nacional minando sus fundamentos, debilitando su empuje y deteniendo en él la libre circulación de la vida. Se me dirá que la masa portentosa de un imperio no puede ser puesta en peligro por errores relativamente minúsculos. Si se trata de una sola enfermedad, el argumento sería sostenible. Pero los males de que vamos á hablar son múltiples y tejan al rededor de las naciones una malla tan espesa, que los enormes pulmones colectivos, á pesar de su vigor, acaban por envenenarse y entran en esa decadencia progresiva y casi insensible que, á mayor ó menor distancia, prepara en el porvenir vastos desastres.

Imagínese un hombre encerrado en una habitación estrecha y malsana, alimentado con viandas, devorado por inquietudes, sometido á una disciplina implacable, privado de sueño, molesto por parásitos, y tendréis una idea de lo que ocurre con las enfermedades sociales á que nos referimos. Ninguna de ellas es capaz de interrumpir bruscamente la circulación triunfal de la savia, pero todas reunidas la dificultan de tal modo, que comprometen el porvenir del organismo entero y hacen fatal una rápida decadencia.

Los errores relativamente minúsculos las pequeñas transgresiones á que la razón exige perpetuar la victoria, no son indudablemente peligrosos visibles y aterradores. Pero en esa apariencia inocentiva está precisamente el secreto de su gran poder destructor, porque se infiltran solamente entre los tejidos de la colectividad, y como pocos los descubren, ocurre á menudo que casi nadie los combate. Claro está que si fueran errores toscos y descarados, vivirían menos. Por que los hombres, sometidos á miedos convencionales y esclavos de la superficie, se defienden de una manera de lobos y desdeñan una invasión de ratas, sin advertir que la arremetida de aquellos se detendrá ante los cerrojos de la puerta mientras que la de éstas, puede difundirse en la sombra y socavar los muros hasta derribar el edificio.

LA COSTUMBRE

De lo que se deduce que la más peligrosa de las enfermedades sociales es el automatismo ó costumbre que nos impide ver las otras.

En el tejido de influencias recíprocas y de equivalencias de infiltración que forma el motor esencial de la vida, nuestros sentidos perciben las ideas y las cosas adiestradas y dominadas por ellas. De suerte que nuestro juicio sufre á menudo la sugestión de lo juzgado y nuestra razón se deja guiar algunas veces por aquello mismo que está encargada de conducir.

La costumbre limita el universo, de tal suerte, simplifica y cambia tanto las perspectivas, impone tales exclusivismos, que puede ser comparada á una nube que envuelve al individuo y lo encierra en visiones diminutas, sustrayéndolo y poniéndolo al margen de la verdadera vida.

Con más ó menos fidelidad ó independencia, todos estamos sometidos á su dictadura, dado que nada es más difícil que alzarse en plena luz, sin sombra de perjuicio ni de consideración al universo como pudiera hacerlo nacido en la soledad que cayera de pronto en medio del planeta.

MANUEL UGARTE

De todas partes

Por licencia concedida al Coronel Padilla, se nombró al Mayor Miguel Angel Robles Comandante Militar de Limón. ¿Y quién sustituirá á Lalo? ¡Los desamparados quieren un hijo del pueblo!

Serenata.—El viernes en la noche le dieron chic al Jefe Político de Desamparados. Caro costó á sus pocos amigos la broma. ¿No?

En Patarrá de Desamparados murió don Irineo Abarca, honrado vecino de aquel barrio.

Me dicen que los policiales de Desamparados, no sé si de pena ó de alegría, se alegraron sobremanera!

La pulpería de José María Chacón se foundó el viernes, por haberse reventado un tubo de la cafetería. ¡Cuál carabina de Ambrosio!

En Aserri estaba un señor remendando un tubo de la cafetería de Desamparados, con cáñamo y cera, cuando la fuerza del agua tiró el tapón y se lo pegó en la cara... y por supuesto, protestó de seguir.

CONDE DEL TIRIBÍ

Marítimas

Limón, 29.—Hoy á las 6 a. m. ancló, procedente de Boston, el vapor inglés «Limón», con los siguientes pasajeros: Ricardo Pacheco, L. Carlos y Alberto Pérez, Percinal Naething, Arthur Naething y Fring Wills.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO, ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

De Justicia

Juzgado 2º de lo Contencioso

Se dió audiencia al Fiscal en causa contra Pablo Pittler, por venta clandestina de licores y se admitieron las pruebas ofrecidas por Matías Ulloa, por el mismo delito.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Anselmo Arrieta, por depósito de agardiente.

Se ordenó ampliar la sumaria contra Rafael Leandro Calvo, por fabricación.

Se ordenó recibir confesión con cargos á Crisanto Garay, por depósito.

Juzgado 2o. del Crimen

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Miguel Sánchez Mora, por el delito de estafa en perjuicio de Eduardo Zúñiga Villalobos.

Se ordenó recibir confesión con cargos al reo Eleazar Cascante Fonseca, procesado por lesiones á Luis Céspedes Mejía.

Telegramas rezagados en la Oficina Central

Adelina de Peralta, Cartago; Otilia Calderón, Cartago; Cristina Muñoz, Choluteca; Anselmo Mora, Juan Vinas; Josefina Díaz, Esparta; Rafaela Quesada, Grecia; Juan Solano, Puntarenas; Ignacio Padilla, Corinto; Guillermo Espinoza, Guatemala; Tránsito Morán, Sonsonate; David Badilla, Guápiles; Ester Sandí de Vargas y María Cerdas, Puntarenas; Mario Cerdas, Bebedero; Lidia Valverde, Santa Ana y Ramón Martín, Jayague.

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el flete. Precios sin competencia. Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ y en Turrucares con CUSTODIO ALFARO.

Crónica

de la fiesta del árbol celebrada por las Escuelas Centrales del cantón de San Rafael de Heredia el 27 de junio del corriente año

A iniciativa del señor Delegado Agrónomo don Jaime Brenes, el personal docente de este lugar celebró con gran entusiasmo y regocijo la Fiesta del Árbol. Se inauguró ésta con las solemnes notas del Himno Nacional. El señor Director, don Rafael Martínez, recitó un extenso y significativo discurso acerca de la gran utilidad para las naciones del ensanche y fomento de la agricultura, de donde emanan las aguas fertilizantes etc., etc. Llenos de emulación, tanto los niños como las niñas, entonaron dulces canciones al noble trabajo del agricultor de las artes y de las ciencias, al par que alternativas recitaciones, que con gusto y maestría el señor Director les había enseñado.

A las nueve y media de la mañana desfilaron con las escuelas para el nacimiento de la Bermúdez—extremo Norte del distrito Los Angeles—portando cada alumno su arbolito y su almuerzo, lo mismo que ramos de flores. Los escuelas emprendieron la marcha con la canción «Qué noble es el trabajo», llegando al lugar indicado á las diez y media. Aquí la Junta de Educación obsequió á la comitiva, compuesta por el Presidente de la Junta don Gregorio Matamoros, el señor Jefe Político don Próspero Vargas, el Secretario don Molisés Loria, todo el personal docente, particulares y el entusiasta ciudadano don Domingo Monge, quien reside en este lugar. Terminado que fué el almuerzo, la Junta, por medio del señor Director de la Escuela, obsequió preciosos y delicados dulces á la juventud escolar, que los recibió llena de gratitud, después de un rato de solaz y amenidad. Nos dirigimos en formación al lugar de la siembra. El señor Monge, comisionado por el Jefe Político y la Junta de Educación, solemnizó este acto con un lucido y elocuente discurso, en el que entre otros párrafos dijo:

«El Presidente Jhonson, hombre de padres pobres como Abraham Lincoln, decía el año 1865 á las escuelas de Washington: Deseo que todos los escolares fueran iguales ante el mérito; ora con trajes de seda ó envueltos en trapos; que cada alumno fuera tan capaz del esfuerzo individual para el servicio de la Nación, que todos debían aspirar no sólo, hasta la Presidencia de los Estados Unidos, lo mismo que las niñas para esposas de esos candidatos, por la altura de sus méritos y de su consagración.»

Terminó su trabajo mental entre vivas y calurosos aplausos.

La siembra se verificó dirigida por el señor Director, los maestros y algunos niños, y las niñas, formando simétrico corro, derramaron sobre la nueva siembra una lluvia espesa de preciosas flores, cuyo recuerdo será para esos juveniles corazones eterno y de grata memoria, para seguir imitándolos con frecuencia y constantemente en sus mismas propledades. «Pero el buen ejemplo da el buen consejo, y del consejo nace la ejecución de nuestras buenas obras.»

¡Si deseamos salir de nuestras miserias y pobreza, sembremos y cultivemos nuestra madre generosa la tierra, que ella nos hará dichosos y felices!!

UN OBSERVADOR

San Rafael de Heredia, junio 28 de 1912.

De la Garita

En este lugar estuvo muy alegre el día de San Juan: á las doce hubo carreras de caballos, y de las dos en adelante, un magnífico baile en obsequio á la maestra de escuela, al que asistieron las siguientes señoras:

María de Aguilar, Josefa de González, Vicenta de Quesada, Amelía de Mora, Eliza de Cordero, Ana de Sánchez, y las señoritas Juanita y Tosca Aguilar, Lola Ramírez, Rosaura, Eva, Etelvige y María Isolina Segura, Eva y Rosa Villalobos, Zolla Cordero, María Engracia, Trina y Sofía Castillo, Catalina Emilia y Fidelina González y Zolla Vargas.

El baile se terminó en el mayor orden retirándonos todos complacidos de tan simpática fiesta.

CORRESPONSAL

OPORTUNIDAD!

¿Quiere U. comprar un negocio de poca plata y que produce un 50 o 100? Para informes en esta redacción.

El Congreso de ayer

Eran las dos y media de la tarde de un día hermoso y claro como pocos, y un sol radiante. Nos dirigimos al Congreso como siempre en busca de la sesión para poder llenar cuando menos tres columnas de mi diario, en vista de la escasez de noticias callejeras y de relumbrón, y el aspecto de la sala era frío, había pocos, muy pocos diputados sentados en sus respectivas curules. Ocupamos el puesto que el Directorio tuvo la fineza de señalar á los «chicos de la Prensa» y pusimos sobre nuestro pupitre las armas de combate, por aquello de no perder la costumbre y esperamos. A las 3.30 se habían reunido tan solo 28 diputados, ¡qué horror!

Deseos de que hubiera sesión lo demostraba el Directorio... todo se reducía á timbres de llamada, campanillazos de orden y recuentos de diputados: pero nada, el cómputo no se llenaba, el número que faltaba no parecía. Hasta por lista militar se fueron llamando, y los señores Representantes del pueblo tan pacíficos en sus correspondientes palacios, dándose de fijo aires de grandes legisladores en su cómoda *chais longue* chupándose el enorme *biberón* que sale de las costillas de sus representados.

¿De qué valen esas mociones aprobadas por unanimidad para que los sábados haya sesión á fin de salir de

tanta obra muerta como tienen entre manos, si los mismos que alzan la voz para mocionar *campesin* por sus *respetos*?

Había en una de las barras un aficionado, de esos que la cátedra no pierda jamás, y que también dan de vez en cuando su opinión, buena ó mala, y decía: «siento más que no haya sesión, que si me regalaran el *automovilazo* del Gobierno. ¡Porqué! le preguntó un *genuino*, de esos que se les cae la baba cuando toman la palabra Zúñiga Montúfar ó Vargas Calvo. Porque quiero por mi mismo ver de donde sacan la cabeza, Pupo, Bri-ceño y Aguilar Barquero que con el chaparrón de verdades que les dijo Pinto por eso de las reformas no se donde la han metido.

En fin, las barras por un lado, que estaban llenas, con deseos de ver los gallos pelear apesar del *veto*, y los Chicos de la Prensa, con sus cuartillas en la mano y el lápiz afilado, nos quedamos como el gallo de Morón, sin plumas y cacareando.

La sesión no tuvo efecto; las barras fueron desalojándose bajo rumores algo feos, protestando de los diputados ausentes, y nosotros como no gozamos del privilegio de *inmunidad*, nos vimos obligados á aguzar el ingenio para dar cumplimiento á nuestros queridos lectores.

Notas sueltas

En poder de una señora se encontraban varios frascos de perfumes, que según datos bien exactos habian sido extraídos de la Botica Francesa. La policía, no había querido dar publicidad hasta encontrar el hilo del enredo y quien paga los vidrios rotos es la pobre señora que fué remitida ante el Alcalde 3º para prestar declaración, en la que manifiesta haberlas comprado en distintas ocasiones á individuos desconocidos.

Vagando por los distritos de San José se hallaba hace días una pobre infeliz que según referencias que hemos tenido padece de enagenación mental, y la enfermedad ó manía que muy frecuentemente le acomete le aconseja andar errante día y noche, sin que por esto molestará á persona alguna.

Ayer tarde fué detenida en el Zapote y probablemente después del correspondiente examen médico será recluida en el Asilo Chapuí, para su debido tratamiento.

Fue reprendido por varias señoras un carretero que ayer tarde castigaba cruelmente á una bestia, porque el animal no podía con la excesiva carga que llevaba.

El feroz individuo, cuyo nombre sentimos no saber para que fuese conocido, ensañado como estaba contra el dócil animal, que se veía extenuada de fatiga por el peso enorme que arrastraba, no hizo caso de la dura lección que varias caratativas damas le habían hecho, y seguía castigando cada vez más con un palo al podenco, hasta que un agente de orden y seguridad intervino en el asunto, llevándole como es consiguiente á la Dirección de Policía donde habrá tenido que satisfacer el castigo que en estos casos corresponde.

Por la prensa de Guatemala supimos que el 20 del corriente mes había fallecido en aquella capital el Dr. don Francisco Lainfiesta, de quien hacemos grata memoria, de su época pasada entre nosotros.

Muy honda es la pena que sentimos al recibir esta infausta noticia, por tratarse de un caballero de reconocidos méritos y de alta personalidad en Centro América.

Donativo

Se dice que el Ejecutivo tiene proyectado donar á la Municipalidad de S. José el edificio en donde actualmente están establecidas las oficinas de Gobernación y Municipalidad, para cuyo efecto pondrá en una de las próximas sesiones este proyecto de ley á la consideración de la Cámara.

Del exterior

Esperanza Iris, la tiple mimada del público habano está obteniendo un éxito ruidoso en el Teatro Arben de México, cantando la opereta «Juan Segundo».

El gobierno francés ha comprado por 3,310,000 francos el Palacio de Farnesio para su Embajada en Roma. Dicho palacio es una de las maravillas del arte romano.

Se ha pagado en Liverpool la primera indemnización á la viuda de un camarero que pereció en el naufragio del «Titanic», dejando una familia bastante numerosa.

La Compañía, aceptando la justicia del reclamo, pagó 1,500 dólares, máximo fijado por las leyes para los tripulantes damnificados.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería — En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Banco Agrícola

Se venden DOS CASAS DE MADERA Y UNA DE LADRILLO, la última está situada en el Paso de la Vaca y las otras 2, la 1ª en los lotes que remató el Gobierno, frente al Hospicio de Locos, la 2ª en S. Francisco de Mata Redonda. Para precio y condiciones entenderse con ROBERTO SÁNCHEZ O.

Emilio de J. Quirós y Ca.

ponen su SASTRERÍA á la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª Oeste, entre calles 10ª y 8ª, Sur.—San José.

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Huada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses; sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto
ALFREDO TOSI, Propietario

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis - - - pulmonar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio.
APARTADO N^o 395.-SAN JOSE, COSTA RICA

blemente vendrá á esta ciudad y será revistado por el rey.

París, 25.—Según «Le Matin» los médicos del Instituto Pasteur de Turin han descubierto satisfactorios métodos profilácticos contra el cólera asiático. Los doctores Nicol Conner y Consell han hecho experimentos inyectando en los intestinos de los infectados combacelli.

Londres, 28.—Anoche las sufragistas rompieron los vidrios de las puertas y ventanas de la Iglesia de San Estéfano con el propósito de penetrar á la Cámara de los Comunes; fueron sentenciadas á dos meses de reclusión.

Cardiff, 28.—Mientras los Suberanos se dirigían en un Landau á la Catedral, una mujer llamada Elena Gragg, rompió el cordón que formaba la policía y se lanzó sobre Reginald Mcknox injuriándolo o porque paseaba mientras las sufragistas morían de hambre en las prisiones. Imploró de la Reina ayudara á las sufragistas; la policía la retiró.

Londres, 28.—En la Estación «Victoria», poco después de la llegada del tren de Tumbage Wells, descubriéronse todos los vidrios rotos, los arneses de los coches cortados, y pegados grandes letreros demandando el sufragio femenino.

San Juan del Sur, 28.—José Santos Ramírez, ex-Director de Correos y Telégrafos fué asesinado ayer.

Pekin, 28.—Continúan las dificultades relativas al empréstito. Se presentó al Ministro de Hacienda un proyecto para el empréstito de 300 millones de teals y que se dé como garantía el impuesto de sal, pero fué rehusado por un grupo de banqueros. Los agentes financieros chinos también lo rehusaron y en su lugar proponen 50 millones.

Madrid, 28.—Canalejas en el Consejo de Palacio pronunció un discurso en que expuso todos los asuntos pendientes, así como los trabajos realizados silenciosamente en Africa.

Alhucemas, 28.—El cañonero «Laya» hizo un minucioso reconocimiento de la costa, que encontró enteramente tranquila.

Alicante, 28.—Carlos Ensarecá y Bautista Palacio disputaban la herencia de sus familias. El esposo asesinó á su esposa, dándole de puñaladas. Disparó contra su hermano, quien se libró encerrándose y acuchilló al cuñado José Contille, que agoniza.

Londres, 28.—Las señoras vendieron flores para auxiliar á los hospitales, por valor de algunos millones. El de la venta de rosas silvestres se estima de 25 mil á 30 mil libras esterlinas.

Bachimba, 28.—Un destacamento de federales ha aparecido entre ésta y Chihuahua, cortando así la retirada de los rebeldes; ha habido algunos tiros. Se cree que se trata de la vanguardia de las fuerzas procedentes del Oeste del General Huertas. La artillería de Ortiz bombardeó á Meoqui, creyéndola defendida por los rebeldes; después de derrotar la torre derecha de la catedral, vieron que nadie había del ejército, González reinstaló en Meoqui el Gobierno Federal.

Chihuahua, 28.—Los jefes financieros rebeldes se presentaron bien armados á las oficinas de la American Songe Company llegaron á comprar oro en polvo, que en días anteriores había sido confiscado á la Mercantiling Mexican Company. Al principio se negaron, pero al final tuvieron que hacerlo pagándolo muy caro como ellos quieren. Hay rumores de que Orozco se rendirá en cambio de una amnistía. Se asegura que está debilitadísimo y que Madero progresará hasta dar el fin.

Baltimore, 28.—El salón ha estado muy animado mucho tiempo antes de principiarse la sesión. Llamó la atención la presencia de la señora de Mr. Taft y la hija de Roosevelt Alicia. Al medio día comenzó el comité de credenciales. Se leyó el informe y discutiose ruidosamente, concepiéndose á Wilson representante progresista 639 votos contra 415 todos los delegados de South Dakota; serán discutidos; suspendióse la sesión; principiá á las 8 de la noche para nombrar. La opinión general es que Wilson triunfará, pero no se sabrá el resultado antes de media noche.

Atenas, 28.—El Marqués Charlotte, que se dirigió al Ministerio de la Guerra fué recibido por el comité de la asociación «Egeopledges», que ha sido formada para defender los derechos de los griegos en las islas del mar Egeo. El Marqués entregó un memorial en que expone brevemente sumariado que apelará á las potencias para que no permitan cuando la guerra termine que se perpetúen las injusticias que se perpetraron el siglo pasado y que si esto no pueden, que se les conceda autonomía á las islas. La asociación Egeopledges pide más, pide que haya un plebiscito para probar que el sentimiento de los isleños está por la unión á Grecia. Toda la prensa isleña aprueba el memorandum.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1^o de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „ 6 más	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS ••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarcas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botín para calzado "CORDIN"

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Zapatería Española MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑA. LA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.